

LA IDEA DEL MOTOR INMOVIL A PARTIR DE LAS DOCTRINAS FUNDAMENTALES DE ARISTOTELES

por JOSE MARIA LASO GONZALEZ

Llamo «doctrinas fundamentales de Aristóteles» aquellas que utiliza Aristóteles como principios para entender y explicar el universo y realidades particulares dentro del todo.

Estas doctrinas fundamentales las expone Aristóteles en los tratados que nos han llegado agrupados bajo los títulos *Physica* y *Metaphysica*, y pueden distinguirse como doctrinas físicas y metafísicas mientras nos movamos en la obra de Aristóteles. Empleando esta distinción: las doctrinas físicas fundamentales de Aristóteles son su explicación del cambio y su idea de naturaleza (*physis*); las doctrinas metafísicas fundamentales de Aristóteles convergen en la comprensión del ser mediante la teoría del acto y la potencia, la teoría de la forma y la teoría de la sustancia.

El motor inmóvil es una de las realidades que, basándose en sus doctrinas físicas y metafísicas fundamentales, Aristóteles encuentra y trata de entender y explicar. En el libro VIII de los *Physica* y en el libro XII de los *Metaphysica*, expone Aristóteles este tema. Llega en cada uno de estos libros a conclusiones diferentes: en *Phys.* VIII, configura al motor inmóvil como una fuerza física que, en contacto con la periferia del universo, es causa eficiente del movimiento circular de éste; en *Metaphys.* XII, el motor inmóvil es el acto de pensarse a sí mismo que, siendo transcendente y la realidad más perfecta, produce el movimiento circular de los astros como objeto de conocimiento y deseo, esto es, como causa final objetiva ¹.

1. A esta conclusión llego por el análisis de los textos en un artículo que está para ser publicado en la *Revista de Filosofía* (C. S. I. C., Madrid).